

Nota Editorial

La revista MEDELLIN procurará dedicar cada año de ahora en adelante un número monográfico al tema de la catequesis, sin que esto impida que en los demás números puedan aparecer artículos sobre este tema. Esta novedad responde a una metamorfosis de CATEQUESIS LATINOAMERICANA que ya lleva 17 años de vida: de 1969 a 1985. Esta fructífera labor tuvo como sedes sucesivas a las ciudades de Asunción, Santiago de Chile, Bogotá y México. Ultimamente la revista tuvo que afrontar serias dificultades, especialmente económicas, que llevaron a las autoridades del CELAM a incorporar sus valiosos aportes a nuestra revista.

Pensamos que un número monográfico anual presenta ventajas y puede resultar muy interesante. Servirá para ir tomando el pulso a la catequesis latinoamericana, en base a la reflexión expresada y a las experiencias descritas en la revista. Nos proponemos trabajar el número monográfico como un servicio de intercomunicación en catequesis, en la forma de un libro, con temas bien elegidos e interrelacionados, así como con una presentación bibliográfica adecuada. De este modo podrá servir como texto auxiliar para la formación permanente de los catequistas.

Como en el caso de las demás obras del CELAM, se ofrece a los episcopados la posibilidad de hacer reimpresiones del número monográfico, con la sola condición de enviar dos ejemplares a la revista MEDELLIN para su archivo.

Esperamos con lo anterior brindar un servicio a los episcopados y a la CATEQUESIS LATINOAMERICANA.

Prólogo

El Departamento de Catequesis (DECAT) incluyó entre sus programas para el Plan Global 1983-1986 del CELAM el tratar el tema "Catequesis en las Comunidades Eclesiales de Base", respondiendo así al interés que sobre las CEBs ha manifestado el Episcopado latinoamericano en las Recomendaciones de sus más recientes Asambleas Ordinarias.

En la última Reunión Regional del DECAT con los Obispos y Directores Nacionales de Catequesis de los países del Cono Sur y Brasil, estos manifestaron que querían tener un Seminario Regional sobre Catequesis y CEBs dentro de las actividades del DECAT para esa Región. Con el mismo pretendían alcanzar, aparte del objetivo de profundizar sobre el tema Catequesis y CEBs en sus países, avanzar en la integración de la Catequesis del Cono Sur y Brasil mediante la colaboración en el estudio de un desafío actual para la Catequesis y ofrecer un documento de trabajo final que permitiera a cada país y diócesis orientar mejor la Catequesis en las CEBs.

Viendo, pues, que este deseo de la Región se situaba dentro de su programa N° 11, el DECAT lo asumió como una realización normal del mismo y, al efecto, se realizó un *Seminario del 23 al 27 de Octubre de 1985 en São Paulo*.

Consideramos que los resultados y los frutos del esfuerzo de los Obispos, especialistas y otros agentes de Pastoral de estos cinco países, que realizaron este Seminario, no se circunscribe a esa sola región. Creemos que contiene datos muy útiles que pueden ayudar a otras Iglesias del Continente en su búsqueda o en su reflexión sobre Catequesis en las Comunidades Eclesiales de Base. Por eso los ponemos en sus manos mediante esta publicación.

La riqueza del presente trabajo para los diferentes aspectos o elementos detallados del tema que tratamos no podrá encontrarse en una sola de sus partes. Hay que descubrirla en el conjunto de todas ellas.

Así, ofrecemos, en primer lugar, un estudio preliminar, que sintetiza diferentes aspectos de la comunicación de fe en las CEBs, y que hemos llamado *Documento Base*. El mismo fue aprobado, en primera instancia, por los Obispos miembros del DECAT de la Región Cono Sur-Brasil durante la preparación y luego por la totalidad de los participantes del Seminario, con pequeñísimas enmiendas, como reflejo bastante exacto de su pensar sobre el tema. A este estudio le sigue una exposición más específica de cada país sobre el tema hecha por los Obispos responsables de la Catequesis de esas respectivas Iglesias. Y, para que se viera más

concretizada aún cómo se realiza la comunicación de la fe en las CEBs, se pidió una experiencia significativa de cada uno de ellos. En las mismas se encontrarán, también, elementos que ayuden a nuestro propósito de profundizar e impulsar la Catequesis en estas pequeñas comunidades desde la misma realidad latinoamericana. Finalmente este instrumento, cuya tónica, finalidad y lenguaje es típicamente pastoral, recoge una reflexión sobre el catequista y la inculturación de la fe en la CEB y una propuesta final del Seminario para la promoción de la catequesis en las Comunidades Eclesiales de Base. Este conjunto, pensamos, ofrecerá pistas útiles para el tema que hemos propuesto.

Es bueno que dejemos constancia de que en la preparación de este Seminario trabajaron con mucho empeño y lo siguieron de cerca los Obispos de la Región, miembros del DECAT, Mons. Tomás González, de Chile, y Mons. Pablo Andrade, de Brasil. Esto, sin duda, ha contribuido a una mayor participación e integración de la Región en los trabajos del DECAT. También cabe notar que los Obispos participantes decidieron hacer la presentación de la presente publicación y ratificar con sus propias firmas cuanto se hizo y se reflexionó en dicho Seminario.

Consideramos, en último término, que el trabajo que ponemos en sus manos será una ayuda valiosa para situar las Comunidades Eclesiales de Base en su verdadera perspectiva, tanto de lugares válidos de comunicación de la fe como de auténticas Comunidades Eclesiales en comunión con sus legítimos pastores, distinguiéndolos así de cualquier forma de pequeñas Comunidades de Iglesia Popular, en las que no se dan esas dos condiciones expuestas.

Reciban, pues, las Iglesias del Continente esta publicación dentro de la sencillez de su propósito: ser un instrumento pastoral que ayude a la catequesis en nuestras CEBs. Y quiera Dios que, pueda, eventualmente, animar la celebración de otros Seminarios o encuentros semejantes que sigan impulsando esta realidad tan propia de la Iglesia Latinoamericana, aceptada y alentada por nuestras Conferencias Generales de Medellín y Puebla.

‡ *Antonio González Zumárraga*

Arzobispo de Quito

Presidente del DECAT

Presentación

El presente Seminario da cuenta de la realidad de las Comunidades Eclesiales de Base y de la comunicación de la fe dentro de ellas, en Brasil, Paraguay, Uruguay, Argentina y Chile en la medida en que los participantes la conocemos.

El Documento Base tuvo como objetivo recoger la información disponible antes del Seminario, en forma sintética, para permitir a cada participante situarse en esa realidad.

Los Informes presentados por estos países, de su realidad global y de sus experiencias particularmente relevantes, pretenden despertar el interés hacia algunos interrogantes con el fin de profundizar la reflexión pastoral. Durante el Seminario, esos interrogantes se explicitaron.

La Propuesta final que resulta del Seminario, en la conciencia de los participantes, no pretende encuadrar una realidad tan rica, multiforme y cambiante como son las Comunidades Eclesiales de Base en nuestros países. Mucho menos es un acto de magisterio doctrinal ni pastoral, aunque entre los quince participantes están los Obispos que presiden las Comisiones Nacionales de Catequesis de estos países. Su propósito es aportar luz desde el punto de vista de las ciencias sociales, de la teología y de la catequética a los agentes de pastoral comprometidos en la catequesis popular, con el apoyo de los equipos nacionales, regionales y diocesanos de catequesis y de promoción de Comunidades Eclesiales de Base que están a su servicio.

Dom Albano Cavallin, Bispo Auxiliar de Curitiba

Dom Luis Fernandes, Bispo de Campina Grande

Mons. Horacio Bozzoli, Arzobispo de Tucumán

Mons. Carlos Nicolini, Obispo Coadjutor de Salto

Mons. Sebelio Peralta, Obispo Auxiliar de Villarrica